

# COMUNICADO PÚBLICO

14 de agosto de 2023

## **ANTE EL RECRUDECIMIENTO DE LA VIOLENCIA EN EL CAUCA, EMITIMOS ALERTA MÁXIMA ANTE EL ESTADO, EL GOBIERNO NACIONAL Y REGIONAL, PARA QUE ACTÚEN DE FORMA URGENTE Y PRIORITARIA EN DEFENSA DE LA POBLACIÓN, LOS LÍDERES(AS), DEFENSORAS(ES) DE DDHH.**

LA RED POR LA VIDA Y LOS DDHH DEL CAUCA —escenario de articulación de organizaciones indígenas, campesinas y afrodescendientes en defensa de la vida y los DDHH en el departamento del Cauca, y en ejercicio de requerir al Estado Colombiano la protección a la vida y la defensa de los derechos fundamentales en el marco de la Constitución Política y normatividad vigente—, ante el recrudecimiento de la violencia en el Cauca, emitimos Alerta Máxima ante el Estado y el Gobierno Nacional, Departamental y Autoridades Locales para que actúen urgente y prioritariamente en defensa de la población civil, los líderes y lideresas defensoras de DDHH. Entre el 10 y el 13 de agosto de 2023 el departamento del Cauca sufrió una escalada de violencia, que vulneran los derechos humanos e infraccionan el DIH:

- El 10 de agosto, la organización en Red, Cococauca, denuncia que en la Comunidad de “Santa Cruz”, Consejo Comunitario el Playón del río Sigüi, municipio de López de Micay, un grupo armado atentó con ráfagas de fusil contra 2 viviendas donde residen las autoridades étnicas de los “Conviteros” en 7 familias, se desplazan 17 personas.
- El 11 de agosto a las 6:30 pm fueron arrolladas, por una máquina pesada tipo niveladora, el Docente Maglioni Yatacue y su compañera Enilse Belalcázar, el docente muere en el acto y su compañera queda gravemente herida. La maquinaria amarilla había sido robada por un grupo armado ilegal y era conducida por una persona sin experiencia, quien causó este homicidio culposo.
- El día 12 de agosto en horas de la mañana, se reporta una emboscada con artefactos explosivos y disparos a una camioneta de la policía en cercanías a la cabecera municipal de Morales. Son asesinados tres uniformados; el subintendente Maicol León, patrullero Jorge Laureano Orozco y la patrullera Heymi Marcelina Rodríguez. El frente Jaime Martínez de las Disidencias de las Farc reconocen la autoría del hecho. La población se refugia en sus casas debido a la intensidad y cercanía de la confrontación.
- El mismo día, el Tejido de defensa de DDHH de la ACIN informa el asesinato de dos personas con tiros de gracia en el sector La Albania, territorio ancestral de López Adentro. Estos cuerpos fueron dejados en un cañaduzal y hasta la fecha se desconoce sus identidades. Sumado a lo anterior, fue asesinado el comunero Yeison Farid Yatacue

# COMUNICADO PÚBLICO

14 de agosto de 2023

de 26 años de edad, en el sector de Caracolí, municipio de Corinto. El comunicado menciona, denuncia que la mañana del viernes la columna Dagoberto Ramos de disidencia de las Farc hizo reten en ese punto.

- El Ejército Nacional da a conocer que el 12 de agosto en la vía que comunica a Santander de Quilichao con Caloto fue secuestrado por un grupo armado el soldado del ejército Juan David Estrada Suárez.
- El domingo 13 de agosto, ocurrieron dos atentados con carro bomba, el primero en la estación de policía de Timba, Municipio de Buenos Aires, donde muere un subintendente, y el segundo la cabecera corregimental de El Carmelo, Municipio de Cajibío.
- En el municipio de Caldon, resguardo de San Lorenzo fue asesinado el líder social y comunero, José Rubiel Guetia.
- El mismo día en horas de la noche, fue hostigada con ráfagas de fusil la estación de policía de la cabecera municipal de Corinto.
- En el sur del Cauca, la Cooperativa Agroforestal Santa Clara, da cuenta en un comunicado que en la vereda Lomitas, corregimiento Santa Clara, municipio de Argelia, en confrontación del grupo disidente de Farc “Carlos Patiño” con el Ejército Nacional, lanzan un cilindro con explosivos que cae en una finca del sector hiriendo a siete campesinos, que fueron trasladados al hospital de Argelia donde se recuperan. Estas confrontaciones generan desplazamiento de por lo menos 300 personas a la cabecera municipal.
- En el Municipio de Balboa fue secuestrado al parecer por un grupo armado el líder y presidente de la JAC, Over Jesús Rengifo Bolaños.

Desde la RED por la Vida y los DDHH del Cauca y las organizaciones sociales parte, acompañamos a las familias de los policías y civiles asesinados, RECHAZAMOS los atentados y cualquier hecho violento, además que ponga en riesgo la vida de la población civil e infraccione el DIH.

Emitimos Alerta Máxima y llamamos a las instancias gubernamentales a tomar las medidas necesarias para garantizar la vida de la población civil. Exhortamos a los grupos armados a respetar la población civil, la vida de los líderes y lideresas, demostrar con hechos reales la voluntad de paz que dicen acoger.

A los organismos internacionales y de verificación, a la cooperación con presencia en el Cauca en materia humanitaria, les solicitamos activar todas las rutas de atención y protección en el marco de su misionalidad, brindar acompañamiento a la sociedad civil y realizar el seguimiento a todas acciones de violentas que se vienen presentando.